

# El Ovallino

EN LA COMUNA DE OVALLE

## SOLICITAN LOMOS DE TORO EN LOCALIDADES RURALES

La conducción a exceso de velocidad de parte de automovilistas irresponsables, algunos de los cuales, utilizan las calles y caminos para realizar carreras de auto, motivó a varios dirigentes vecinales del área rural a pedir la instalación de estos elementos viales para evitar la ocurrencia de alguna tragedia.

02



EL 4 DE AGOSTO EN OVALLE

ABRIRÁN RESERVAS PARA LICENCIAS DE CONDUCIR 05

POR USO DEL 5% DE EMERGENCIA

GOBERNADORA CRITICA A LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL

06-07

MONTE PATRIA CONMEMORA NATALICIO DEL EX ALCALDE JUAN CARLOS CASTILLO 04

CONFIRMAN LA REALIZACIÓN DE LA "FONDA LOS PEÑONES" INICIAN PRIMEROS PREPARATIVOS PARA LAS FIESTAS PATRIAS 03



QUIEREN EVITAR FUTURAS TRAGEDIAS

# Localidades rurales de Ovalle solicitan la urgente instalación de lomos de toro

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

Una de las características de los sectores rurales es la tranquilidad en la viven sus habitantes, o, al menos, antes así lo era.

Claro, pues una de las problemáticas que, desde hace un tiempo, vienen enfrentando las localidades del área rural de Ovalle, son los conductores que manejan sus vehículos a exceso de velocidad, producto de la falta de fiscalización y control.

Ante esta situación, los vecinos de diferentes poblados coinciden en que la solución está en la instalación de lomos de toro, para que, de esa forma, exista una mayor prudencia a la hora de conducir.

Una de las dirigentes que entregó su testimonio fue Otilia Ochoa, presidenta de la junta de vecinos de El Olivo. "Nosotros necesitamos lomos de toro arriba, en los llanos, para evitar las carreras de vehículos. Lo he solicitado y no hay respuesta", sostuvo.

Palabras similares tuvo la tesorera de la junta de vecinos de La Placa, Patricia Castro, quien asegura que, desde su periodo como presidenta, ha solicitado estos reductores de velocidad. "Yo solicité los lomos de toro (...). Supuestamente veníamos en el listado que incluía a La Torre, pero nunca fue así. En el pueblo de La Torre ya pusieron los lomos de toro y acá todavía nada", apuntó.

"Como la mayoría de los pueblos rurales pasamos a ser canchas de carreras vehiculares, en nuestro caso sólo hay dos lomos de toro en el colegio y terminamos de contar. Hay exceso de velocidad, choferes sin licencias, vehículos sin patentes, etc.", aseguró por su parte, la dirigente de San Julián, María Pizarro.

Este problema sin embargo, se registra en las cercanías del área urbana de la comuna. Así lo manifestó la presidenta de la junta de vecinos Las Palmas de Potrerillos Bajos, Miriam Alfaro Araya. "Nosotros hemos solicitado lomos de toro para la Costanera, entre Ariztía Oriente y Poniente, y también en la Costanera hacia el mall. Desde 2018 que estamos con este tema por la cantidad de accidentes en el sector, ya que los vehículos que vienen en dirección de norte a sur, lo hacen a exceso de velocidad. Todo ha quedado en palabras y ninguna solución", indicó.

Otra de las localidades afectadas por esta situación ha sido Barraza, y así lo comenta María Carvajal, presidenta de la junta de vecinos de Barraza Bajo. "Acá el año pasado se mandó una carta

**Una de las problemáticas que, desde hace un tiempo, sufren los pueblos del área rural de la comuna, es la conducción temeraria e irresponsable de algunos conductores quienes, ante la falta de fiscalización y control, ponen en peligro la vida de sus habitantes, especialmente cuando ello ocurre en calles cercanas a colegios.**



ARCHIVO REFERENCIAL

*En diferentes localidades rurales de Ovalle esperan contar con lomos de toro.*

solicitando lomos de toros junto a la junta de vecinos de Barraza, pero no se llegó a ningún punto. Este año en abril se volvió a solicitar nuevamente en conjunto, pero aún no hay respuesta. (...) El camino está con asfalto pero no contamos con veredas para los peatones y es muy peligroso para ambas localidades y a la fecha aún no hay solución", apuntó.

"Hasta el momento el peligro de que un adulto mayor o niño pueda ser atropellado es altísimo. Los animales han sufrido con la velocidad, y varios han muerto. Pero esperamos que esto no sea como siempre, que hay que esperar que pase algo para reaccionar. Es urgente tomar medidas y como pueblos nos unimos para ejercer mayor presión", agregó el dirigente de la junta de vecinos 31 de Barraza, Juan Pizarro.

Por otro lado, las calles extensas son el lugar propicio para la irresponsabilidad al volante, y así lo manifiestan, por ejemplo, desde la junta de vecinos de Alcones Altos. "Nosotros hace tiempo pedimos lomos de toro, ya que en nuestros caminos son muy largas las rectas y los vehículos pasan a alta velocidad", apuntó su presidenta, María Juica.

Palabras similares tuvo Hilda González, presidenta de la junta de vecinos Unión y Progreso de La Chimba. "Aquí tenemos siete lomos de toro y faltan más. Nuestra calle tiene 5 kilómetros de largo y los vehículos pasan a gran velocidad. En un sector han habido varios accidentes, incluso un atropello a una alumna de la escuela del pueblo, pero las autoridades no dan ninguna solución", afirmó.

## ESTUDIANTES EN PELIGRO

La preocupación por el exceso de velocidad se agrava cuando hay escuelas cerca, situación que denuncia la presidenta de la junta de vecinos de Los Acacios, Marisela Bernal. "En nuestra comunidad por mucho tiempo estamos pidiendo lomos de toro, sobre todo, en el sector de la escuela que queda a orillas de la carretera. Para llegar desde la población hacia la escuela no existe siquiera una vereda", indicó.

Misma situación viven en la localidad de Samo Bajo, tal como lo expresa la tesorera de su junta de vecinos, Macarena Cuello. "Nosotros hicimos esa solicitud en el sector cercano a la escuela, pues no existen veredas para

acceder. En el sector recto donde está la escuela y en el sector de la iglesia pasan a mucha velocidad", sostuvo.

Por su parte, la presidenta de la junta de vecinos Flor del Norte de El Talhuén, Lucy Bugueño Yáñez, explicó que "en el sector de la escuela Cerro de Tamaya se necesita urgente lomos de toros. Se envió una solicitud el año pasado, pero hasta el momento nada. Queremos evitar las carreras de los vehículos y accidentes", apuntó.

## OTRAS PROBLEMÁTICAS VIALES

No obstante, desde otros puntos de la comuna fueron más allá, y acusan problemas aún más profundos en los caminos.

Así lo asegura la dirigente de Oruro Alto, Johana Valdivia, en relación al camino que une su localidad con Cerrillos Pobres. "Se necesita arreglo del camino y lo principal señaléticas, porque acá hay colegio, jardín infantil y posta rural, y no respetan nada. Al menos deberían tener una señalización con disco pare o alguna señal. Es preocupante porque algunos conductores no respetan mucho", aseveró.

Misma situación manifestaron desde Potrerillos Bajo a través de la dirigente Mónica Araya. "Se necesita mantenimiento del camino, señaléticas, roce de arbustos, un letrado que diga Potrerillos Bajo (...). También se necesita que se trate de arreglar el camino entre el ex matadero y el puente fiscal", sostuvo.

Desde Los Canelos en tanto, Diana Jofré, aseguró que "aún esperamos el asfalto, y a raíz de eso, no podemos poner lomos de toro. Es por esto que necesitamos de manera urgente la señalética de regulación de velocidad en el sector de la escuela y curvas cerradas".

En tanto, Carmen Núñez, de la junta de vecinos de Lomas de Tamaya, explicó que "somos una comunidad que está ubicada al costado del pueblo Villorrio del Talhuén y no estamos ajenos a la problemática. Tenemos conexión con la ruta D-525 (bajada médico legal) y la ruta D-527 (bajada liceo politécnico), ambas asfaltadas hace 3 o 4 años aproximadamente. Lamentablemente por el paso de camiones de alto tonelaje y las lluvias del año pasado, han quedado varios eventos, unos más peligrosos que otros", puntualizó.

Cabe señalar que, así como las mencionadas en esta nota, existen más localidades que solicitan la implementación de reductores de velocidad, para así, volver a recuperar parte de su perdida tranquilidad.

A POCO MÁS DE DOS MESES PARA LA CELEBRACIÓN

# Comunas del Limarí inician sus preparativos para Fiestas Patrias

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

Una de las fechas más esperadas por los chilenos y chilenas son las Fiestas Patrias, ya que esta no solo es una celebración a uno de los hitos que marcaron la independencia del país, sino también una oportunidad para compartir con la familia.

Asimismo es una oportunidad para que emprendedores y artistas puedan generar ingresos económicos a través de las distintas actividades que se realizan, y es en este sentido que desde ya las comunas alistan sus fiestas para entretener a sus habitantes, pero también para ser una alternativa a turistas.

Es precisamente la "Fonda Los Peñones" en Ovalle una de las actividades más grandes de la provincia para estas fiestas, y así quedó demostrado con las cerca de 40 mil personas que asistieron en 2022.

Para este año, desde la municipalidad esperan igualar o aumentar esa cifra, y por eso que desde ya se alista una nueva versión para los días 17, 18 y 19 de septiembre.

"Buscamos realizar un evento mucho más familiar, donde los ovalinos y ovalinas, además de los visitantes, puedan festejar en forma segura, en un ambiente tranquilo, y teniendo al alcance una amplia oferta de panoramas. En el show, queremos darle el espacio a la mayoría de artistas locales, y buscamos crear una entretenida alternativa para quienes nos visiten", declaró la directora de Desarrollo Comunitario, Margoth Rojas.

Cabe destacar que en las próximas semanas se levantará el proceso de postulación para el sector comercio, donde participarán emprendimientos de manufactura local, juegos tradicionales, gastronomía, comida rápida y cervecerías locales.

Por otro lado, desde el municipio también destacan que durante los mismos días se habilitará el Parque Tamelcura como pampilla.

## BÚSQUEDA DE TERRENOS

En las otras comunas del Limarí también dan sus primeros pasos en la organización de las fiestas, como por ejemplo Punitaqui, en donde su alcalde Carlos Araya espera mantener viva la tradición.

"Como municipio de Punitaqui nos encontramos viendo los primeros preparativos para las próximas fiestas patrias, pensando siempre en ofrecer



La "Fonda Los Peñones" recibió a cerca de 40 mil asistentes el año 2022.

EL OVALINO

**En Ovalle confirmaron una nueva versión de la Fonda Los Peñones con el objetivo de igualar o superar las cifras del año pasado, en las cuales se recibieron a cerca de 40 mil asistentes. Por otro lado, comunas como Punitaqui y Combarbalá buscan espacios idóneos para sus actividades.**

"BUSCAMOS REALIZAR UN EVENTO MUCHO MÁS FAMILIAR, DONDE LOS OVALINOS Y OVALINAS, ADEMÁS DE LOS VISITANTES, PUEDAN FESTEJAR EN FORMA SEGURA, EN UN AMBIENTE TRANQUILO, Y TENIENDO AL ALCANCE UNA AMPLIA OFERTA DE PANORAMAS"

**MARGOTH ROJAS**

DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO

un evento de calidad y asegurando el disfrute, primeramente, de las vecinas y vecinos de nuestra querida tierra punitaquina, y obviamente, brindar

nuestra pampilla para el resto de la provincia y región", comenzó declarando el jefe comunal punitaquino.

En este sentido, declara que están buscando el lugar propicio para desarrollar las actividades, "ya iniciamos la búsqueda de terrenos que nos permitan contar con un espacio amplio y cómodo, para llevar a cabo una nueva versión de la pampilla punitaquina. Somos conscientes que muchos de nuestros vecinos y vecinas no tienen los medios suficientes para presenciar un espectáculo de calidad durante estas fiestas tan importantes para nuestra identidad nacional, y como municipio queremos continuar con los más de 100 años de tradición y cultura que entrega la pampilla de Punitaqui, nos alegra poder decir que esta celebración es reconocida como una de las más importantes de la región", indicó.

"Ya estamos trabajando para brindar a los visitantes una variada oferta de actividades, como el folclor, la

tradición y la gastronomía, pensando siempre en fortalecer nuestra economía local", complementó para cerrar.

Situación similar viven en Combarbalá, aunque condicionado por el desarrollo de la comuna, y es que la Alameda (en donde tradicionalmente se llevan a cabo las celebraciones) podría entrar pronto en una remodelación.

"Si viene es cierto todos los esfuerzos de la municipalidad en este momento están concentrados en el plan de invierno, ya hay una proyección inicial respecto a lo que vamos a desarrollar en fiestas patrias, particularmente en base a la adjudicación o no del proyecto de construcción y reposición de nuestra Alameda, que es el lugar histórico en donde se desarrollan estas festividades", declaró el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo.

"En caso de que tengamos que hacer la entrega del terreno para el inicio de obras, hemos buscado alternativas para desarrollar actividades para toda la ciudadanía en el sector urbano de nuestra comuna. No obstante, si esto se posterga por distintos trámites administrativos, desarrollaremos las fondas y ramadas en la Alameda, y también aquellas actividades culturales y folclóricas para entregar a nuestros vecinos y vecinas un momento de distracción y celebración", agregó.

DURANTE 24 AÑOS LIDERÓ LOS DESTINOS DE LA COMUNA

# Monte Patria conmemora nuevo natalicio de ex alcalde **Juan Carlos Castillo**

**La jornada teatral de desarrolló en el salón que lleva el nombre del desaparecido edil, espacio que obtuvo esta nueva denominación el pasado 8 de enero del presente año.**

Ovalle

Con una lúdica y cómica presentación, este martes 4 de julio la comunidad de Monte Patria se reunió para conmemorar un nuevo natalicio del ex alcalde Juan Carlos Castillo Boilet. La modesta ceremonia se realizó en el Centro Cultural Huayquilonko, específicamente en el salón que lleva su nombre; luego del reconocimiento colectivo al ex jefe comunal, la velada avanzó a la presentación del StandUp Comedy de Gustavo Becerra, reconocido actor nacional y hombre tras el popular personaje "El Guatón de la Fruta".

Fueron 24 años en los que Juan Carlos Castillo Boilet tuvo la misión encabezar la comuna de los valles generosos, la autoridad, una de las más queridas y recordadas de Monte Patria, dejó un gran legado en materias de infraestructura, una de ellas el Centro Cultural Huayquilonko, principal espacio de producción y creación artística de la comuna, y por qué no decirlo de la provincia

del Limarí.

En memoria de la alegría y el carisma de Castillo Boilet, el municipio local optó por una ceremonia llena de energía y comedia, esta vez junto a la propuesta de Gustavo Becerra, popularmente conocido como "El Guatón de la Fruta". Cabe destacar que esta primera presentación marca el inicio de la programación de actividades de invierno por parte del municipio local, quien dispone de una cartelera de panoramas en sus redes sociales.

En la jornada, Catalina Salinas, madre que asistió al evento junto a su hijo, destacó el nivel de la producción artística, valorando el uso de los espacios los espacios públicos, "me parece muy bien que recordemos al alcalde Juan Carlos Castillo, por lo que hizo, por la infraestructura que dejó avanzada en su partida. Decir también que es muy buena esta iniciativa de talleres, para nuestras comunidades, ahora también se hará en las localidades,



La jornada congregó a cerca de 200 personas en el centro cultural Huayquilonko.

CEDIDA

eso es muy bueno".

Gustavo Becerra, actor y dramaturgo nacional, valoró la invitación realizada desde la comuna de los valles generosos, aludiendo el carácter emotivo de la jornada, "siempre salir a las regiones y tener contacto con la gente es maravilloso, es un bálsamo; es bueno que haya políticos culturales que permitan estos espacios, es hermosos el teatro, es lindo tener contacto con la gente. Somos muchos artistas que hacemos sacrificio para estar en estos lugares, esto es una gran rentabilidad social. Yo tengo la suerte de no tener tanta escenografía, tengo un espectáculo sencillo y bueno, desarrollo los personajes y todo eso. Gracias a mi oficio hago un espectáculo que viaja entre regiones y bueno, junto con esto, también hago teatro y soy director de dramaturgia, con otros proyectos hechos hecho también algunas cosas".

La jornada congregó a cerca de 200 personas, quienes llenaron las butacas del salón Juan Carlos Castillo; entre los asistentes estuvo presente el Concejal de la comuna Carlos Castillo, hijo de protagonista de la jornada. Carlos Castillo agradeció la invitación realizada por el municipio, recalando el sentido de lo que significó esta gran obra (Centro Cultural) para su padre, "una alegría, que nos hayan podido invitar al aniversario de su nacimiento, si él nos estuviera acompañando sería ya 70 años de cumplimiento. Que el municipio haya decidido nombrar

este salón con su nombre es un orgullo para nosotros; este centro cultural él lo apoyo desde diversas iniciativas. Hoy también damos el inicio de las vacaciones de invierno en la comuna, estamos felices que el centro cultural se utilice para lo que mi papá visionó, un lugar de cultura para los montepatrininos".

Finalmente, la primera autoridad comunal de Monte Patria, el alcalde Cristian Herrera Peña, reforzó el mensaje de este nuevo natalicio del ex alcalde Castillo Boilet, la necesidad de robustecer y ocupar los espacios destinados a las artes y a la cultura, "partiendo nuestras actividades de invierno, aquí en el salón Juan Carlos Castillo, con nuestro actor invitado Gustavo Becerra, un salón casi lleno, pero lleno de risas y alegría; venir a reírse acá fue una gran decisión, la gente se fue muy contenta. Es lindo recordar a don Juan Carlos, dar el inicio a las vacaciones de invierno con esta conmemoración es un agrado; nosotros como municipio tenemos una gran programación de vacaciones y queremos que todos y todas puedan sumarse a nuestras iniciativas".

El público asistente se demostró conforme frente a la presentación, las risas no faltaron por parte de los grandes y también de los pequeños; sin embargo, el sentido emotivo de la jornada marcó una tónica particular, en especial con la reflexión sobre el valor y la importancia de tener más y mejores espacios culturales y artísticos en la comuna.

**CARTELERA**

# CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle



Escanea el código para revisar la cartelera

**APERTURA BOLETERÍAS:**

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.  
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

\*Los horarios esta sujetos a modificación.

SE DISPONDRÁN DE 300 CUPOS EN DICHO MES E IGUAL NÚMERO EN SEPTIEMBRE

# En agosto se abrirán reservas para primeras licencias de conducir en Ovalle

Con respecto a la renovación, la prioridad son los usuarios locales y para esto se efectuará un agendamiento presencial, de lunes a viernes de 16 a 17 horas, en la Dirección de Tránsito del municipio de Ovalle. Además, en las próximas semanas se pondrá en marcha un nuevo sistema de agendamiento online, con el fin de entregarles un mejor servicio a los conductores ovalinos.



Las licencias de conducir que vencieron los años 2020 y 2021 tienen que ser renovadas obligatoriamente este año.

ELOVALINO

## Ovalle

Quienes deseen obtener su primera licencia de conducir tendrán una nueva oportunidad de agendar su requerimiento el próximo viernes 4 de agosto, puesto que se realizará la apertura de cupos, a través de la página web [www.municipalidaddeovalle.cl](http://www.municipalidaddeovalle.cl)

En este proceso, se pondrán a disposición 300 cupos para agosto y 300 para septiembre, en el que se priorizarán los requerimientos de los usuarios locales. En tanto, el 4 de octubre se abrirá una nueva opción para quienes tengan que llevar a cabo este trámite obligatorio durante el 2023, con la misma cantidad de cupos. En tanto, en lo referente a la renovación de licencias, se podrá realizar la reserva de forma presencial, de lunes a viernes de 16.00 a 17.00 horas, con 10 cupos diarios, donde también se dará preferencia a los residentes de Ovalle.

Dentro de los objetivos de la Dirección de Tránsito Municipal, se encuentra la opción de aumentar "la disponibilidad de cupos de forma paulatina, para que más personas puedan regularizar tanto sus primeras licencias, como la renovación de este documento", sostuvo el director de Tránsito del municipio local, David Farías Mateluna.

Asimismo, en las próximas semanas se habilitará un nuevo sistema de agendamiento web y de gestión. "La idea es potenciar nuestra atención y ampliar la cobertura que tenemos en la actualidad, a través de iniciativas y

"LA IDEA ES POTENCIAR NUESTRA ATENCIÓN Y AMPLIAR LA COBERTURA QUE TENEMOS EN LA ACTUALIDAD, A TRAVÉS DE INICIATIVAS Y PROYECTOS, SÓLO CON EL COMPROMISO DE QUE MÁS PERSONAS PUEDAN REALIZAR SUS TRÁMITES EN LA DIRECCIÓN DE TRÁNSITO"

**DAVID FARIÁS**

DIRECTOR DE TRÁNSITO DEL MUNICIPIO

proyectos, sólo con el compromiso de que más personas puedan realizar sus trámites en la Dirección de Tránsito" agregó Farías.

El alcalde Jonathan Acuña afirmó que como administración municipal "nos esforzaremos y pondremos todo lo que esté a nuestro alcance, para que los inconvenientes que se producen en la Dirección de Tránsito Municipal, debido a la excesiva demanda, disminuyan considerablemente. Nuestro

propósito es que exista un proceso amigable para nuestros usuarios y usuarias".

Cabe destacar, que las licencias de conducir que vencieron los años 2020 y 2021 tienen que ser renovadas obligatoriamente este año. En tanto, para los años siguientes los requerimientos se irán atendiendo progresivamente, con el objetivo principal de bajar los altos índices de demandas que existe en la actualidad.



## CITACIÓN

Se cita a todos los regantes del Canal VEGA DE CABRERIA, a una reunión ordinaria, a efectuarse el día 28 de julio 2023, a las 17.30 horas, en primera citación y a las 18.00 horas en segunda citación, en sede social Sol de las Praderas.

Puntos a tratar:

- Elección Directiva
- Postulación a Proyectos CNR
- Varios

Se ruega asistencia y puntualidad

El Directorio.

## EXTRACTO

**Extracto de sentencia de interdicción**, con fecha 10 de marzo de 2023, a fojas 23, en autos voluntarios sobre interdicción por demencia caratulados Campillay, **Rol V-170-2023**, del Juzgado de Letras y Garantía de Combarbalá. **Se resolvió:** I- Se acoge la solicitud de fecha 10 de marzo del 2023, en consecuencia se declara interdicta definitivamente por demencia a doña **María Godelia Alfaro Miranda**, cedula nacional de identidad N° 4.365.558-2 quedando esta privada de la administración de sus bienes. II- Se nombra como curador de su persona y sus bienes a su hija, doña **Rosario Fabiola Campillay Alfaro**, cedula nacional de identidad N° 12.597.419-8, en tanto la tenga bajo su cuidado permanente III- Que oportunamente se practiquen las correspondientes inscripciones y publicaciones legales. Fecha catorce de junio de dos mil veintitrés.

**Rosa Alejandra Martínez Cerda**  
Secretario PJUD

KRIST NARANJO PEÑALOZA, GOBERNADORA REGIONAL

# “Ha habido deficiencias en la administración del 5% de emergencia”

ÓSCAR ROSALES CID  
Región de Coquimbo

La gobernadora regional Krist Naranjo Peñaloza, se mostró preocupada con la “deficiente” gestión que, su juicio, ha tenido la delegación presidencial regional respecto a los recursos del 5% de emergencia, asegurando que dejaron de ejecutarse más de 780 millones de pesos, lo que ha perjudicado a la región.

En ese sentido, reconoció que se están preparando para una eventual emergencia que pudiera provocar la corriente de El Niño en nuestra zona, aunque afirmó que, para estos casos, desearía contar con más atribuciones.

**-Ser gobernadora le ha traído más de un problema, pero ¿qué es lo positivo que puede rescatar de este cargo?**

“Creo que es un importante cargo, siendo la primera gobernadora electa democráticamente. Antes de que ingresáramos en campaña no se había tomado el peso a la importancia de poder tener una figura democrática liderando una región. Cada vez que nos reunimos los gobernadores y gobernadoras de Chile a través de nuestra asociación, pedimos que estas diferencias que existieron, como por ejemplo, en torno a la legislación, donde todavía tenemos muchas falencias, se mejoren. Chile debe ser un Estado democrático también a nivel regional y es esa la defensa que nosotros encontramos más justa para nuestra propia figura. Pero, sobre todo, porque nosotros podemos responder de una forma más equilibrada, más rápida,

**La autoridad apuntó a la delegación presidencial regional por la forma en cómo ha administrado estos recursos, indicando que ello perjudicaba a la región. En lo político, además, no descartó una repostulación al cargo, pero afirmó que, en este momento, está abocada a su gestión.**



LAUTARO CARMONA

más directa a todas las personas de nuestros territorios. Me parece un cargo importante que debemos y vamos a seguir defendiendo y valorando. Si quitamos democracia a las regiones es un error tremendo”.

**-Sin partido político, distanciada del delegado y de los consejeros,**

**¿se siente aislada en sus funciones?**

“No, para nada, Creo que estamos muy fortalecidos como equipo y con los consejeros tenemos una relación bastante cercana con la mayor parte, y creo que esto va a seguir afianzándose. Yo se los he dicho: nosotros no podemos quitar el sentido que tienen

nuestros roles que es poder avanzar en distintas áreas en las quince comunas de nuestra región y también poder resolver problemas graves que podamos tener en nuestra zona. Y no podemos salirnos de los focos reales”.

OFICIO A DELEGADO

**-¿Cómo analiza la decisión del Core de oficiar al delegado presidencial su molestia porque éste no asistió a la comisión de presupuesto y por el no gasto del 5% de emergencia?**

“Me parece una buena decisión de nuestro consejo. Yo soy la presidenta y estoy de acuerdo con lo que ellos determinaron, porque finalmente hemos visto claramente que ha habido deficiencias en la administración del 5% de emergencia por parte de la delegación desde el año pasado, pues 786 millones de pesos aproximadamente fueron los que no se ejecutaron y que este año nos los rebajaron de nuevo. Y también, sin más, el Ministerio del Interior nos rebajó un 3% de emergencia que depende totalmente de ellos administrarlo, sin consultar a nuestro Gobierno Regional, porque en la ley le establecieron esa facultad. Sin embargo, dejan desprovista a nuestra región frente a la posibilidad de sufrir una emergencia. Entonces, el tema no es menor, es grave. Yo estoy solicitando que nos devuelvan los dineros que se rebajaron dos veces, porque era presupuesto del año pasado y este año se rebajó de nuevo, y eso no puede ocurrir. La ministra está en conocimiento y solicitamos que se nos reintegren esos dineros”.

EMERGENCIAS

**-En ese sentido, ¿cómo se está coordinando para enfrentar eventuales emergencias como las lluvias?**

“Tiene mucho que ver con el 5% de emergencia. Nosotros, viendo este escenario negativo, activamos un comité de emergencia interno de nuestro Gobierno Regional con la misión de que en nuestras divisiones estemos todos articulados frente a una posible emergencia que tengamos frente al fenómeno de El Niño, que es la alerta más grave que tenemos y que podría ocurrir a finales de julio o principio de agosto. Estamos viendo algunas formas de financiamiento para ver si podemos llegar con algunas cosas esenciales. Eso sí, hay que contarle a la ciudadanía que nosotros no tenemos las mismas facultades y administración que los municipios para asignación

## DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida tía y tía abuela

**DORA  
GALMES NUÑEZ**

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron el día martes 04 de Julio 2023 en Santiago

FAMILIA ARTIGUES GALMES

## AGRADECIMIENTOS

Damos nuestros sinceros agradecimientos a todas las personas, familiares y amigos que nos acompañaron en la despedida de quien fuera en vida nuestra querida tía y tía abuela, señora:

**DORA  
GALMES NUÑEZ**

(Q.E.P.D.)

Reciban la eterna gratitud de la familia

FAMILIA ARTIGUES GALMES

directa de recursos, ya que nuestro sistema es muy burocrático y centralista, lamentablemente, pues casi todo va a Santiago a la DIPRES. Por eso, el reclamo que he hecho desde que asumí es que nosotros tenemos que administrar la emergencia y llegar con recursos directos, tanto de alimentación, agua o cosas tan básicas como colchones y otros”.

**-Los expertos dicen que habrá precipitaciones abundantes este año en la región. En caso de un eventual desastre, ¿no es prudente que trabajen coordinados con el delegado presidencial?**

“En rigor es así en la legislación y a mí me gustaría presidir el COGRID (Comité para la Gestión del Riesgo de Desastres). Creo que sería mucho más funcional y eficaz. Esto lo hemos conversado con los otros gobernadores también, frente a la figura de los delegados y delegadas del país, y todavía estamos solicitando al Presidente que se avance en eso. Es muy importante, por ejemplo, lo que ocurrió en el sur (con las lluvias); pues la mayoría de mis colegas tuvieron que estar en terreno viendo las soluciones, porque la gente nos llama a nosotros como primera autoridad para que podamos responder. Entonces, nosotros ponemos la mayor parte de los recursos que provienen del Gobierno Regional. Vamos a ver el escenario político y la evolución que tiene, pero mis equipos técnicos de todas formas ya están trabajando”.

**-¿Qué proyectos le interesa sacar adelante este año?**

“Hay muchos y ya estamos a mitad de año. Nosotros cerramos el ingreso de proyectos nuevos a fines de octubre para poder alcanzar a pagar el 31 de diciembre. Hemos avanzado en los que estimamos son importantes. Por ejemplo, alcantarillados y programas. Aprovecho de informarle que acabo de firmar el convenio con minería, que implica más de 1.500 millones de

“EL GOBIERNO NO TIENE PROYECTOS IMPORTANTES PARA LA REGIÓN, Y ESO TAMBIÉN DEPENDE DE LOS SEREMIS”

pesos para nuestra pequeña minería de la región, lo que es una buena noticia para los pequeños mineros. También acabo de firmar la electrificación rural de Centinela a Carrizal, proyecto muy esperado por la comunidad. Nosotros nos encontramos con brechas tremendas en electrificación, acceso al agua, saneamiento sanitario, y existen muchas necesidades que no se han cubierto y esos temas han sido prioritarios, como también proyectos sustentables, y también, estamos avanzando en fomento productivo”.

#### CONECTIVIDAD

**-¿Qué visión tiene sobre la conectividad vial como el bypass alternativo a la Ruta 5?**

“A través de los años la ruta 5 ha tenido una evolución un poco lenta. Ha habido muchos planteamientos de los gobiernos y yo lo veo como uno más. Lamentablemente ese estudio puede tomar varios años, y eso nos preocupa porque hay dos focos que nosotros tenemos que resolver ahora, que es la entrada a Coquimbo y el sitio El Olivar. Tenemos que resolver ahora el problema de conectividad por la saturación que existe. También está la propuesta de otras vías paralelas, pero necesitamos soluciones a un plazo menor. Le hicimos saber al Ministerio de Obras Públicas nuestro requerimiento, porque puede haber muchísimas ideas buenas, futuristas, pero hoy la gente nos demanda

soluciones en un menor plazo”.

**-¿Vislumbra como una buena solución la electromovilidad y un tranvía en la conurbación?**

“Así es, pensando primero en que nosotros tenemos una misión intrínseca como Gobierno Regional en la planificación territorial. Acabamos de lanzar la estrategia regional, cuyo proceso de consultorías va a durar un año y se harán análisis en todas las comunas. Son procesos de ordenamiento territorial regional y de proyección también de fomento y de las distintas líneas de áreas de desarrollo. Paralelamente, en materia de planificación, vemos los planes regionales intersectoriales. Además, a nivel de planificación territorial en La Serena-Coquimbo tendremos una propuesta para solicitar que se declare zona metropolitana, porque el crecimiento poblacional necesita una estructura distinta de planificación. Eso lo hacemos apostando, por ejemplo, a establecer el tranvía ahora, ya que es un proyecto que está listo para licitar y puede estructurar un diseño territorial adecuado entre las dos comunas. Hay además, varios otros focos productivos, siendo el principal o más notorio el turismo. Podemos abarcar un turismo internacional importante si establecemos un mejor nivel de ciudad”.

#### FALLO EN TRIBUNAL

**-¿Cómo recibió el fallo que determinó que el despido de uno de los choferes estaba en regla?**

“Muy bien, porque la Corte Suprema nos ratificó algo que ya sabíamos, que teníamos la razón y que los procedimientos internos del Gobierno Regional han sido muy estrictos y apegados a la ley. Nos ratifica los cargos de confianza, las contrataciones de confianza y nos ayuda a ordenar el funcionamiento interno. Es muy

positivo”.

**-Si decide ir a la reelección, ¿con qué partido lo hará?**

“Yo estoy en un proceso donde todavía no desarrollamos todas las ideas y todos los proyectos y propuestas que necesitamos para nuestra región. Por lo tanto, probablemente sea una opción (ir a la reelección), pero en este momento estamos abocados a un trabajo constante, porque hoy día queremos responder bien y ese es el eje en este instante. Ya se verá más adelante cuando estemos en la campaña de lleno”.

**-¿Qué tipo de medidas le gustaría tomar y no puede hacerlo porque aún no tiene las facultades?**

“Hay varios temas: poder administrar cada uno de los presupuestos regionales. Por ejemplo, el tema de la Ley de Rentas es positivo, pero no avanza en su totalidad con las necesidades que existe en las regiones. También poder presidir las distintas instancias donde la máxima autoridad regional debe estar y resolver, porque estamos para eso. No para levantar cualquier cantidad de mesas y no llegar a puerto, como ocurre en algunas partes”.

**-¿Qué relación tiene con el seremi del MOP y qué opinión tiene de su gestión?**

“Tenemos varios cuestionamientos, porque muchas decisiones importantes de inversión regional pasan por el Ministerio de Obras Públicas y es la cartera que tiene más recursos. Pero la labor que tienen que efectuar los seremis debe ser a favor de nuestra región, apalancando recursos nacionales para nuestra zona, y no al revés, como ha estado ocurriendo. Lamentablemente el enfoque de este seremi difiere mucho de las propuestas de nuestro Gobierno Regional, principalmente en los proyectos importantes. El Gobierno no tiene proyectos importantes para nuestra región y eso también depende de los seremis”.

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor

Agréganos al WhatsApp

**+56 942862299**

**El Ovallino**

Fotos 09:02

Audios 09:01

Videos 09:03

Denuncias 09:01

Enviamos todo y en todo momento 09:04

#### SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

 [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)

 [@elovallino](https://twitter.com/elovallino)

 [facebook.com/DiarioElOvallino/](https://facebook.com/DiarioElOvallino/)

#### Publica en [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

**Francisco Puga Medina**  
**Jorge Contador Araya**

OFICINA OVALLE:

**Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271**

OFICINA LA SERENA:

**Brasil 431 Fono (51) 2200400**

PUBLICIDAD:

**Fono (51) 2200420**

SUSCRIPCIONES:

**Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400**

#### LEGALES

##### ORDEN DE NO PAGO

Por hurto se da orden de no pago al los cheques desde números 9204056 hasta 9204090 de la cuenta corriente 13300027223 del Banco Estado sucursal Ovalle

**VIVE LA EXPERIENCIA DE ESTAR BIEN INFORMADO**

[www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)

En nuestro sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.

Síguenos en las redes sociales:  @elovallino |  facebook.com/diarioelovallino

SOLICITUD FUE HECHA INCLUSO AL PRESIDENTE GABRIEL BORIC

# Buscarán consenso para concretar cambio de nombre de la región a “Gabriela Mistral”

LIONEL VARELA Á.  
Región de Coquimbo

El pasado lunes, el Colegio de Profesores, en el marco de su Escuela de Invierno 2023, realizada en La Serena y Vicuña, inició una campaña ciudadana de firmas para solicitar que la actual Región de Coquimbo sea renombrada como “Región de Coquimbo de la Poetisa Gabriela Mistral”. El objetivo es relevar la vida y obra de la Premio Nobel chilena y su aporte pedagógico, artístico e intelectual.

“Queremos informar al país que nos sumamos como organización a la iniciativa de que esta región, la Cuarta Región, sea denominada ‘Región de Coquimbo de la Poetisa Gabriela Mistral’”, señaló Carlos Díaz Marchant, presidente nacional del gremio docente.

Esta iniciativa volvió a poner en el tapete la oportunidad de homenajear a la poetisa originaria de Montegrande, intención que ha recibido el apoyo de distintos sectores, pero aclarando, eso sí, que ello debe decidirse de forma consensuada.

En ese sentido, el delegado presidencial, Rubén Quezada, indicó que lo primero es tener un acuerdo regional.

“Esta es una iniciativa que podría discutirse en el Consejo Regional, donde están las autoridades electas de las tres provincias. Desde el Gobierno del Presidente Gabriel Boric estamos plenamente disponibles para apoyar lo que determine la ciudadanía, desde los territorios”, señaló Quezada.

## VARIAS GESTIONES

Uno de los principales impulsores de la idea es el alcalde de Vicuña, Rafael Vera, quien sostiene que se han realizado diferentes gestiones para cambiar el nombre de la Región de Coquimbo y agregarle “de Gabriela Mistral”.

“Por eso queremos conocer cuán factible es esta posibilidad en la actualidad y si ha contado con nuevos apoyos, luego que enviemos un oficio al Presidente de la República. Esta necesidad de la región ha sido respaldada por muchas organizaciones. Por ejemplo, la Fundación Gabriela Mistral en Estados Unidos se ha sumado a esta iniciativa”, señaló el edil.

A su vez, Vera señala que, incluso, en un encuentro en honor a la poetisa en México, conversó con Irina Karamanos, pareja del mandatario,



LAUTARO CARMONA

El Colegio de Profesores de Chile inició una campaña ciudadana de firmas para renombrar a la zona como “Región de Coquimbo de la Poetisa Gabriela Mistral”.

**Alcaldes y otras autoridades manifestaron que el poder conocer la opinión de sus habitantes es primordial para realizar una iniciativa de estas características. Otros, en cambio, afirman que son otros los temas que deben ser prioridad en estos momentos.**

quien le comentó que el Presidente Boric estaba pensando en el cambio de nombre, pero, desde entonces, no ha habido nuevas noticias.

Eventualmente, el alcalde de Vicuña comenta que uno de los problemas que podrían surgir, es que esta idea haya sido presentada, inicialmente, desde una sola comuna en vez de la comunidad regional en su conjunto.

Además, esto podría abrir la puerta para que en otras regiones también soliciten rebautizar sus nombres.

## CONSULTA POPULAR

En ese sentido, el alcalde Roberto Jacob sostuvo que es una iniciativa que lleva años como propuesta y la verdad, “es que el nombre de Gabriela Mistral a nadie debería parecerle mal”.

“Es un tema que hay que conversarlo. Lo que no está en discusión es el nombre que quieren ponerle, ‘de Gabriela Mistral’. Yo creo que hay que hacer una consulta popular, debe primar la democracia y hacer

una consulta, que los municipios podemos hacer y así tomar la decisión. No pueden tomar estas decisiones entre cuatro paredes, sin saber qué es lo que quiere la gente”, señaló el alcalde serenense.

Por el contrario, el alcalde Ali Manouchehri no comparte este tipo de iniciativas que implican rebautizar una región que, a su juicio, ya es reconocida a nivel nacional e internacional como Región de Coquimbo.

“Considero que son solicitudes que, primero, deben nacer desde la comunidad de forma transversal, ya que implican reflejar la identidad de las miles de personas que habitan esta hermosa región. Entendemos, por supuesto, que es importante relevar el nombre de quienes han contribuido enormemente a la cultura y a la sociedad, como es el caso de Gabriela Mistral, pero estamos en un momento como país en que hay necesidades en las que debemos concentrarnos y aunar fuerzas, como lo son la seguridad, la revitalización

“YO CREO QUE HAY QUE HACER UNA CONSULTA POPULAR, DEBE PRIMAR LA DEMOCRACIA Y REALIZAR UNA CONSULTA, QUE LOS MUNICIPIOS PODEMOS HACER Y ASÍ TOMAR LA DECISIÓN”

**ROBERTO JACOB**

ALCALDE DE LA SERENA

económica, la salud, y nuestros grupos prioritarios, como, por ejemplo, la realidad de los adultos mayores”, indicó.

Sin embargo, para el consejero regional, Cristian Rondanelli, el nombre de Gabriela Mistral “efectivamente nos representa como región”, por lo cual, es bastante válido proponerlo para rebautizar a la región.

“Gracias a ella nos hemos dado a conocer de manera mundial y pienso que es tremendamente relevante darle aún más identidad regional en torno a lo que nos representa. Creo que Gabriela Mistral ha sido una gran exponente, su premio Nobel y su gran trayectoria la avalan”, manifestó el core.